Fiche PARTAGE D'EXPÉRIENCE N°501 Villes Amies des Aînés en France

VILLES TO AMES

LIEN SOCIAL ET SOLIDARITÉ



LA BEAUTÉ C'EST LES AUTRES

UNE OEUVRE D'ART PARTICIPATIVE

Le projet est une réactivation du dispositif vidéo « La beauté c'est les autres » mis en place en 2018 lors de la résidence artistique organisée par l'Agence Créative au sein de l'EHPAD du Petit Trianon à Bordeaux. L'objectif est de réaliser un film documentaire en regroupant une quarantaine de portraits-vidéo de personnes âgées, des moments du quotidien en EHPAD, des interactions durant le projet ainsi que des interviews de résidents et de professionnels. La réalisation de ce panel de portraits permettra la mise en lumière de la diversité et la richesse des personnes résidants au sein des établissements d'hébergement pour personnes âgées dépendantes.

Chaque participant fait l'objet d'un portrait d'une à deux minutes. Les six portraits des résidents réalisés par EHPAD seront compilés en épisodes. La création de chaque portrait clip est personnalisée selon les personnes et échanges ayant eu lieu pendant le tournage.

En parallèle du projet, l'EHPAD Terre-Nègre prévoit d'organiser des rencontres inter-EHPAD afin d'échanger sur le projet et de collecter les ressentis des résidents et des professionnels. Ces temps permettront de mettre en évidence les enjeux de la réalisation d'un travail artistique au sein de ces structures.





Agence Sens Commun - Ville de Bordeaux

Ville Amie des Aînés depuis 2014 Bordeaux (33)

OBJECTIFS:

- Réaliser un film documentaire en valorisant l'image de soi des participants.
- Favoriser la réappropriation de l'identité par la mise en scène de soi.
- Lutter contre l'isolement des aînés.
- Valoriser l'estime de soi, le partage d'expérience, l'expression artistique, la transmission.
- Mettre en place un espace d'expression, de rencontres et de partages.

PRATIQUE:

- Présenter le projet aux différents EHPAD.
- Coordonner le projet grâce à un animateur EHPAD en organisant un temps de rencontre inter-EHPAD.
- Définir des modalités de coopération entre acteurs.
- Créer des animations "fil rouge" pour permettre aux résidants des EHPAD de s'investir dans le projet.
- Mettre en place des ateliers d'échanges et d'expression autour des ressentis et envies des participants.
- Réaliser le documentaire. Organiser des réunions de restitution, d'échanges autour de la vidéo réalisée. Évaluer l'action grâce à une enquête de satisfaction.



LIEN SOCIAL ET SOLIDARITÉ

UN PROJET ARTISTIQUE COLLECTIF

Le projet a commencé depuis le mois de novembre 2019 avec différentes rencontres inter-EHPAD afin de présenter aux 7 établissement le projet, son déroulé, ses enjeux et son organisation. Du fait de la crise sanitaire, le projet a été repensé et s'est réajusté afin de poursuivre les objectifs fixés. Le contenu de la récolte des entretiens avec les résidents s'est enrichi tenant compte de la parole des résidents, des membres du personnel et de leurs ressentis sur cette période inédite. Cette période a fait émerger l'importance du lien social et de l'échange humain pour un grand nombre d'entre eux. Le projet : "La beauté c'est les autres", dont les objectifs sont entrés en résonance avec la crise sanitaire, est envisagé aujourd'hui comme un espace d'expressions, de rencontres, de partage et de création.

Les séquences inter-EHPAD ont permis l'appropriation du projet dans toute sa dimension en définissant les modalités de coopération entre acteurs, tout en instaurant une dynamique entre les établissements. Ils ont aussi permis aux participants d'exprimer leurs besoins et envies. Les dernières rencontres ont permis des échanges entre les différents acteurs par rapport à la vidéo réalisée. Les objectifs de cette séquence sont de permettre aux résidents de participer activement à ce moment en leur permettant une prise de parole en public pour présenter le projet. 42 video-clips, rassemblant les 42 portraits et interviews ont été réalisés tout au long de l'action. Ils mettent en mémoire les moments du quotidien, les témoignages, les échanges entre les résidents, les familles, les professionnels et l'équipe artistique.

Le coût total du projet s'élève à 99 685 € financés par la conférence des financeurs, la Fondation de France, l'EHPAD Terre Nègre et six autres EHPAD de Bordeaux.





VALORISER SON IMAGE EN LA MATÉRIALISANT ET EN LA TRANSMETTANT

Le projet « La beauté c'est les autres » permet donc de rendre compte de la synergie inter-EHPAD développée par le biais d'un projet artistique. La nature même du projet est participative car les résidents et les professionnels font partie intégrante de l'action en acceptant de poser et de se mettre en scène. Cette initiative donne un nouveau regard sur les EHPAD et leurs résidents. Grâce à des rencontres inter-structures, les acteurs du projet sont encouragés à sortir de leur établissement afin d'échanger autour de leur ressenti et de leur expérience. Cette implication commune dans la réalisation d'une œuvre d'art participative permet, en outre, de rompre l'isolement de certains établissements et services tout en créant un cadre de rencontre autre que celui du soin. Le projet se pérennise grâce à l'exposition du travail réalisée dans des lieux culturels, lors de festivals de cinéma et de photographie, mais aussi lors de congrès liés aux problématiques de la vieillesse et dans différents lieux.



APPEL À CONTRIBUTION

Si vous avez également mis en place des projets pour les aînés, n'hésitez pas à nous en faire part : contact@rfvaa.com